
習近平：林區轉型要保生態保民生

日對華貿易恐連續5年赤字
社科院發佈《日本經濟藍皮書》指政治關係影響經貿

香港文匯報訊（記
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藍皮書主要觀點
■ 如果國際經濟形勢不發生大的變故，2016年的日本經濟仍有可
能維持緩慢復甦態勢，估計將略好於2015年。

■從中期來看，受提高消費稅率的影響，2017年度日本經濟有可能
跌入負增長，再加上日本經濟周期的影響，負增長幅度還可能較大。

■世界經濟下行壓力未減，中國經濟的結構調整還將繼續，不確定
因素增加，這勢必會給中日經貿合作帶來負面影響。

■政治關係的持續惡化局面不能改善，2016年中日雙邊經濟合作的
前景也難以期待，只能維持低水平的穩定狀態。

■ 2016年中日貿易總額將繼續維持減少傾向。自華進口超過對華出
口的狀況不會發生改變，日本對華貿易連續5年出現赤字的可能性很大。

■只要日本政府能夠秉持開放包容的心態，積極參與「一帶一路」
建設，中日兩國在「一帶一路」框架下的經貿合作必將大有可為。

■儘管日本與中國在亞洲基礎設施投資銀行等問題上不斷進行角力
和博弈，但是在未來，日本還是會成為亞洲發展議程積極的參與者。

整理：記者王玨

香港文匯報訊 據中通社報道，中共中央總書記習
近平23日上午到黑龍江省考察調研，首站來到伊春
市。習近平十分關心林區全面停止商業性採伐後的
產業轉型發展和職工就業安置情況。他並深入上甘
嶺林業局林區，實地察看天然林保護情況；走進林
場職工家庭，了解轉崗就業和生活狀況；來到伊春
生態經濟開發區和友好林業局藍莓產業園，了解接
續產業發展情況。他強調，林區轉型發展既要保護
好生態，也要保障好民生。
新華網昨日報道，伊春是中國重點國有林區，素
有「祖國林都」、「紅松故鄉」美譽。習近平在考
察中，詳細了解林區全面停伐後的產業接續發展及
保障職工就業情況。他指出，林區轉型發展過程中
要採取措施，搞好幫扶、做好低保工作，確保林業

工人平穩轉型、生產生活有序過渡，同時要積極培
育林業工人掌握新本領、新技能。「只要勤勞肯
幹，守着綠水青山一定能收穫金山銀山」。

綠水青山就是金山銀山
在伊春考察調研時，習近平強調，生態就是資

源、生態就是生產力。中國生態資源總體不佔優
勢，對現有生態資源保護具有戰略意義。伊春森林
資源放在全國大局中就凸顯了這種戰略性。如果僅
僅靠山吃山，很快就坐吃山空了。這裡的生態遭到
破壞，對國家全局會產生影響。國有重點林區全面
停止商業性採伐後，要按照綠水青山就是金山銀
山、冰天雪地也是金山銀山的思路，摸索接續產業
發展路子。

在伊春友好林業局萬畝藍莓產業園，習近平走進
種植大棚和種植園，詳細詢問藍莓生長周期、澆灌
方式、經濟效益等情況。他說，發展藍莓產業，要
高度重視研究市場規律，充分調研國內外藍莓產業
發展現狀，防止在產業發展如火如荼時市場趨於飽
和，影響可持續發展。傳統林業轉型方向主要集中
在與農產品有關的產業上，但要打開思路，不要單
打一，注重多元化。
在上甘嶺林業局，習近平走進紅松林深處，同正
在巡山的護林員進行交流，了解他們的工作生活情
況。他還來到伊春上甘嶺林業局溪水經營所林場老
職工劉養順家，詢問老房子修復、水電路改造等一
家人的居住生活情況，了解停伐後林業工人的收入
渠道。

藍皮書由中國社科院日本研究所、全國日本經濟學會和
社科文獻出版社共同推出。藍皮書稱，從中期來看，

世界經濟下行壓力未減，中國經濟的結構調整還將繼續，不
確定因素增加，這勢必會給中日經貿合作帶來負面影響。但
中日兩國互為最重要的貿易夥伴和投資夥伴，相互依存度很
高，日本企業不會放棄巨大的中國市場，而中國企業對日本
的高端技術和高端零部件也有需求，因此雙方經濟合作的基
本方向不會逆轉。但從短期來看，形勢卻不容樂觀。若中日
兩國政治關係的持續惡化局面不能改善，2016年中日雙邊經
濟合作的前景難以期待，只能維持低水平的穩定狀態。特別

是經貿方面，2016年中日貿易總額將繼續維持減少傾向。自
華進口超過對華出口的狀況不會發生改變，日本對華貿易連
續5年出現赤字的可能性很大。

日本將受惠「一帶一路」
課題組認為，在非常複雜的情況下，「一帶一路」倡議
在給亞洲經濟發展帶來新機遇的同時，也為中日兩國經貿
合作的深化提供了新的契機和途徑，有利於推進雙方的產
業轉型和經濟結構調整。目前，中國正在大力實施節能減
排，推動產業升級換代，重點向節能、環境保護、新能源

利用、醫藥、醫療器材等產業和領域發展，而日本在上述
諸多領域富有經驗，雙方合作潛力很大。
不僅如此，「一帶一路」倡議還為中日經貿合作的可持續發

展提供了新的平台。「一帶一路」不僅是貿易通道，還將是為
地區繁榮創造新機遇、激發新活力的增長通道。這個通道不僅
為中國經濟增長服務，同時也向日本敞開，無論是在基礎設
施、節能環保，還是金融貨幣領域，兩國都可以尋找到合作的
公約數。因此，只要日本政府能夠秉持開放包容的心態，積極
參與「一帶一路」建設，中日兩國在「一帶一路」框架下的經
貿合作必將大有可為。

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發
言人華春瑩昨日就美國總統奧巴馬訪問越南
期間關於南海問題的言論回應說，域外國家
應該尊重地區國家維護本地區和平穩定的努
力，而不應破壞地區規則和秩序、擾亂地區
和平穩定。
當日例行記者會上，有記者問：美國總統
奧巴馬昨日在越南演講時提到南海爭議問
題，表示美國雖然不是主權聲索方，但仍然
會和夥伴國共同維護航行自由、地區秩序，
無論國家大小都應該確保其主權不受侵害，

大國不應威脅恐嚇小國。你對奧巴馬總統的
表態有何評論？
華春瑩回應說，首先，美方每一次提航行

自由問題時，應該首先搞清楚一個概念，它
所說的航行自由到底是各國依據國際法所享
有的真正的航行自由，還是美國軍艦軍機所
專享的「橫行自由」。「如果是前者，我們
當然舉雙手歡迎，而且堅決支持；如果是後
者，我認為國際社會都不會答應。」 第
二，中國與東盟國家就談判協商解決爭議，
共同維護南海地區和平穩定達成了一系列雙

邊協議和地區共識，構成了南海地區規則和
秩序的重要根基。域外國家應該尊重地區國
家維護本地區和平穩定的努力，尊重地區國
家根據國際法確立的地區規則和秩序，而不
應該以任何形式、任何藉口威脅南海沿岸國
主權和安全，破壞地區規則和秩序，擾亂地
區和平穩定。 第三，「我注意到美方，還
有個別國家，最近老是把國家大小掛在嘴
邊。」華春瑩說：「我們認為，國家大小不
應該是判斷一個國家有沒有理的唯一或最主
要依據。」

回應奧巴馬訪越言論
中方：域外國不應擾亂南海和平

林鐸當選甘肅省長
香港文匯報訊（記者 王岳、肖剛

蘭州報道）甘肅省第十二屆人民代表
大會昨日召開第五次全體會議，林鐸
全票當選甘肅省人民政府省長。林鐸
現任十八屆中央候補委員，甘肅省委
副書記、省長，省政府黨組書記。
依據慣例，甘肅省的人大全體會

議通常在每年1月舉行，5月召開較
為罕見，而此次會議唯一的議題就
是通過等額選舉產生省長，林鐸作

為唯一正式候選人參加選舉。
今年3月，林鐸從遼寧省委常委、
紀委書記調任甘肅省委副書記、省政
府黨組書記，4月又任甘肅省代省
長。資料顯示，林鐸，男，漢族，
1956年3月生，山東菏澤人，1974年
12月參加工作，1975年10月加入中
國共產黨，中央黨校在職研究生班法
學專業畢業，中央黨校研究生學歷。

香港文匯報訊 據中新社報道，中
央紀委監察部網站昨日的消息稱，安
徽省副省長楊振超涉嫌嚴重違紀，目
前正接受組織調查。
安徽省人民政府網站資料顯示，楊振

超生於1960年8月，安徽金寨人，在職
研究生學歷，管理學博士學位，高級工
程師、高級經濟師。現任安徽省政府副
省長、黨組成員。
1979年9月至1982年7月，楊振超

在瀋陽黃金學院採礦專業學習，畢業

後分配到中國有色金屬工業總公司銅
陵有色金屬（集團）公司鳳凰山銅礦
工作。2001年6月起，楊振超先後擔
任銅陵市委副書記，省經濟貿易委員
會主任、黨組書記，省政府國有資產
監督管理委員會主任、黨委書記。
2007年 7月，楊振超任淮南市委書
記，六年後任省政府副省長、黨組成
員。
楊振超曾是中共十七大、十八大代
表，十屆全國人大代表。

安徽副省長楊振超被查

香港文匯報訊（記者江宏綜合報
道）山東省23日舉行十二屆人大常委
會第二十一次會議，決定接受濟南市政
府原市長楊魯豫辭去第十二屆全國人民
代表大會代表職務的請求，並按有關規
定報送全國人大常委會備案、公告。
同時，山東省人民代表大會常務委

員會審議通過了代表資格審查委員會
關於個別代表的代表資格變動情況的
報告，楊魯豫的山東省人大代表資格

終止。
此前，濟南市第十五屆人民代表大

會常務委員會第二十八次會議於4月
29日舉行，決定接受楊魯豫辭去濟南
市市長職務的請求。
2016年4月6日，中紀委監察部發
佈消息稱，中共濟南市委副書記、市
長楊魯豫涉嫌嚴重違紀，正接受組織
調查。楊魯豫是中央巡視組「回頭
看」山東落馬的第一個高級幹部。

濟南原市長楊魯豫辭人大代表

香港文匯報訊（記者田雯南京報道）5月24日上
午，美國中航協會會員代表向江蘇南京抗日航空烈
士紀念館捐贈了飛鷹胸章高仿複製件、美國援華志
願航空隊照片等珍貴史料15件（套）。
麥克唐納三世是麥克唐納二世（老比利）的二

兒子。5年前，他根據父親老比利來華抗日留下
的大量筆記、書信和飛行日誌，連同其他飛行員
發送給他的許多手稿，總共約有30,000個文件，
研究並編著老比利的傳記《Ghost Tiger （暫譯
「虎魅」）》，於2016年4月在美國出版。此次
來華，除了這本書外，小比利還捐贈了飛鷹胸章
的高仿複製件。
據介紹，該飛鷹胸章是1945年10月25日，因

老比利在中國抗日航空中的突出貢獻，國民政府
航空委員會主任周至柔特別向其頒發，編碼為
「4060」。如今，該徽章原件已丟失，此為根據
昆明博物館館藏飛鷹胸章的照片尺寸，對丟失的
徽章進行高仿複製。
而埃德溫則是抗日一代哈林頓的女婿，長期熱

心傳揚飛虎隊在華抗日歷史。埃德溫代表其家
族，向抗館捐贈了13件（套）珍貴史料，包括三
段獨立實錄美國援華志願航空隊在華服役工作生
活的電影等。

香港文匯報訊 據新華網報道，中國海軍南海艦隊遠海訓練編隊22日至
23日在西太平洋某海域進行了連續48小時不間斷的實兵對抗演練，共出
動驅逐艦、護衛艦、補給艦、潛艇、轟炸機、預警機等10多艘架次。演
習期間有兩艘美日驅逐艦持續尾隨。
「中國軍網」刊出多張照片指出，在對抗演練結束後，綜合補給艦洪湖
艦同時為飛彈驅逐艦合肥艦和蘭州艦進行橫向和縱向的海上油料補給。照
片中仍能看到兩個黑點，「那是鍥而不捨如影相隨的兩艘美日驅逐艦」。
演練期間，由飛彈驅逐艦蘭州艦、合肥艦，飛彈護衛艦三亞艦組成的
「紅方」作戰群，與轟炸機群一起，以協同作戰的方式，對由飛彈驅逐艦
廣州艦、飛彈護衛艦玉林艦組成的「藍方」作戰群，進行立體式打擊。
編隊指揮員、南海艦隊副司令員周煦明說，紅藍雙方經過兩天4個回合
的對抗，逼真模擬了演練背景和作戰行動，達到了預期效果和目的。
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■■習近平赴黑龍江省考察調研習近平赴黑龍江省考察調研，，
首站到伊春市首站到伊春市。。 網上圖片網上圖片

■■由中國社科院日本研究所由中國社科院日本研究所、、全國日本經全國日本經
濟學會和社會科學文獻出版社共同舉辦的濟學會和社會科學文獻出版社共同舉辦的
「《「《日本經濟藍皮書日本經濟藍皮書：：日本經濟與中日經日本經濟與中日經
貿關係研究報告貿關係研究報告（（20162016）》）》發佈會發佈會」」昨日昨日
在京舉行在京舉行。。 網上圖片網上圖片

■■《《日本經濟藍皮書日本經濟藍皮書》。》。 網上圖片網上圖片

■■照片左後方仍能看到兩個照片左後方仍能看到兩個
黑點黑點，，那是如影相隨的兩艘那是如影相隨的兩艘
美日驅逐艦美日驅逐艦。。 網上圖片網上圖片


